

MANUEL FERNÁNDEZ LÓPEZ  
CONICET, Buenos Aires

### **Contribuciones argentinas a la ciencia económica espacial**

La ciencia económica reconoce a la obra *El Estado aislado* de von Thünen (1826) como la cuna de la teoría económica de la localización agraria, y a los criterios de Launhaedt y Weber, publicados entre 1889 y 1909, como los primeros en exponer la teoría de la localización industrial. Estas obras, a las que cabría añadir las de Christaller, Palander y Lösch, aparecieron todas en alemán y fueron hasta época relativamente reciente inaccesibles a la generalidad de los economistas.

Sin embargo, y con independencia de esas fuentes, en la Argentina se produjeron estudios en los que el espacio y la distancia se incorporan al problema del cálculo económico. La mayoría de los autores de esas contribuciones eran ingenieros, y más específicamente ingenieros agrimensores o en vías de comunicación.

Se consideran trabajos de Bauzá y Espinoza (pseudónimo Haenke) de fines del siglo XVIII, de Pedro A. Cerviño (pseudónimo Labarden) de 1801, de Esteban Echeverría (1837), de A. Schneidewind, de fines del siglo XIX, de C. M. Ramallo, Alejandro Bunge y Pascual Palazzo, en el siglo XX.